

いわがみやかた  
岩神館  
・ 旧秀隣寺庭園

名勝旧秀隣寺庭園は、現在興聖寺の  
内にあります。興聖寺、秀隣寺、岩  
館の関係は少々複雑です。

信綱に建立を勧めたのが始まりといわれる寺院で、元は安曇川対岸にあります。したが、江戸時代に大火に遭い、朽木氏ゆかりの秀隣寺のあつた現在地に移してきました。秀隣寺は、朽木宣綱が、慶長二一年（一六〇六）に正室の著



### 岩神館跡と旧秀隣寺庭園位置図

提を弔うために、かつて岩神館のあつた地に建立した寺院です。

享禄元年（一五二八）の秋、室町幕あしかがよしはるに、てらの去

府一二代将軍足利義晴が京都の兵乱を避け、朽木種綱を頼りこの地に身を寄せます。この時、種綱が将軍のため造営したのが岩神館で、館内に造られたのが、現在残る庭園です。ですから、この庭園は、正しくは「岩神館庭園」と呼ぶべきかも知れません。

館の遺構は、かなり改変を受けていますが、いまなお、寺院墓地の背後に巨大な土塁と濠に囲まれた堂々とした区画を見ることができ、その規模、構造は、南北約一二〇m、東西約九〇m

この方形館と考えられます。将軍義晴はこの地に三年滞在し、一三代将軍義輝もまたこの地に身を寄せていました。

岩神館の庭園を作庭したのは、当時の政治的な実力者であり、かつ風流人としても名高い管領細川高国と伝えられています。

庭園は、安曇川が形成した段丘の縁にあり、安曇川の清流、そしてその背

# 池の沢庭園跡



池の沢庭園跡遠景

眼下に流れる安曇川から二〇mもの  
断崖上に古い庭園の遺構が残つていま  
す。この地には「池の沢屋敷跡」とい  
う、後一条天皇（在一〇一六～三六）  
もその一つです。

に先立ち、測量調査と試掘調査がおこなわれました。

や、朽木氏にからむ貴人の隠棲伝説が  
いんせい  
残されています。

ここは沿岸の窪地があることは地元の一部では知られていましたが、昭和五五年に村道の建設が計画され、これに先立ち、測量調査と試掘調査がおこなわれました。

調査の結果 地表面で観察された窪地は南北に細長く、弓状に緩く曲がつた汀線をもつ三角形に近い形の、人為的な池の遺構であることが明らかになりました。池の規模は南北約八〇m、東西幅は南端で約七m、中央部で約二

三m、北側が最大幅で約三三mといふ大規模なものです。

池の中央北寄りに、東西3m、南北

六m程の中島が見られ 島の南端には  
景石が居て、島の北端には

景石が掘えられています。また、池の

西岸両音かり  
原石を敷いた州浜状の汀線すはま  
や景石ていせんが見

つかりました。

この庭の造られた年代は、石敷きの間から一三世紀前半頃の中国産青磁の破片が見つかったことから、鎌倉時代



## 今も残る池状の窪地

の作と考えることができます。  
高島七頭の祖佐々木信綱が朽木地頭  
職に任せられたのが承<sup>じょう</sup>久の乱（一二  
二二）の功によるとされていますので、  
この庭は、佐々木氏が朽木谷に勢力を  
及ぼし始めて間もない頃に造られたと  
することができます。

いずれにしても、この遺跡は、高島  
七頭に関する最も古い遺跡の一つであ  
るばかりでなく、全国的に見ても事例  
の希な鎌倉期の庭園として貴重であり、  
精確な調査と、適切な保護の措置が講  
じられる必要があります。

の作と考えることができます。  
高島七頭の祖佐々木信綱が朽木本地頭  
職に任せられたのが承久の乱（一二二  
二）の功によるときれていますので、  
この庭は、佐々木氏が朽木谷に勢力をを  
及ぼし始めて間もない頃に造られたと  
することができます。

村道は庭園を避け、今も森林の中へとこの庭の跡をたどることができるままで建設され、今もす。

A photograph of a large, mature tree with dense green foliage, standing prominently in a garden setting with rocks and a path.

旧秀隣寺庭園